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Conseil d’unité – 25 juin 2019 

9h30 –12h00 – IEP de Rennes – salle du conseil  

 

Présents : Thomas Aguilera, Marylène Bercegeay, Luc Capdevila, Béatrice Damian-
Gaillard, Camille Giraudon, , Cyrille Harpet, Malo Herry, Jean-Pierre Le Bourhis, 
Claude Martin, Virginie Muniglia, Sylvie Ollitrault, Romain Pasquier Jean-François 
Polo, Eugénie Saitta, Olivier Trédan, Claudine Valtat, Claire Visier. 

Excusés : Jean-Marie André, Emilie Biland, Patricia Loncle 

 

 

Ordre du jour  

- Budget actualisé et dépenses  à prévoir 
- Site internet : date de livraison aux membres et actualisation de toutes les 

données (objectif automne)  
-  HAL 
- Processus HCERES : rétro planning et organisation  
- EHESP : plan stratégique et réunions conjointes avec la DR EHESP : CHU 

Pontchaillou/IRSET/Data base/CNRS « santé-environnement »/MSH-B « pôle 
santé » 

- Pétitions et motion sur l'emploi scientifique 
- Demandes de rattachement en tant que membre de l'unité : Gaël Coron (avis 

sur cette demande de Thomas Frinault et Sébastien Ségas), et en tant que 
membres associés : William Sherlaw, Eric Le Grand 

- Demande de renouvellement de soutien : Revue Alter  
- Demandes internationales 2ème semestre. 
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Relevé de décisions 

 

1) Budget actualisé et dépenses  à prévoir 

Etablissement  Budget initial  Disponible  
CNRS 34028,25 € (SE + SMI + 

restitution Rop déc. 2018) 
4 344,06 € 

Université Rennes 1 29 804 € (dont 1000 € au titre de 
l’APP collaborations 
internationales) 

13 647,69 

IEP Rennes  13 240 € 1 349,41 
EHESP  36 236 € (reliquats 2018)  9 198,36 
Université Rennes 2 4 844 €  1 801,50 € 
TOTAL  118 152,25 € 30 341,02 € 
En attente EHESP 50 000 € 50 000 € 
 168 152,25 € 80341,02 € 

 

Les dépenses programmées pour ce second semestre sont : 

-Les missions des membres d’Arènes au congrès de l’Association française de science politique 
à Bordeaux, du 2 au 4 juillet 2019 : 14 titulaires et 15 doctorants et docteurs. 

-Les missions internationales (v. point ci-dessous). 

-Les soutenances programmées : à l’Université Rennes 1 : Alice Picard, Thi Ngoc Nhung Tran, 
Catherine Laidin, Anne-Marie Thirion, Pierre Rouxel, Sébastien Durlet, Madeleine Marhla ; à 
l’Université Rennes 2 : Tauana Olivia Gomes Silva et Erwan Le Gall. 

L’Université Rennes 2 consacre un budget de 750 € par soutenance (hors cotutelle). Quant au 
laboratoire Arènes, la dépense moyenne par soutenance se situe entre 900 et 1000 € 
(déplacements des membres du jury, déjeuners de pré-soutenance, impression thèse). Il apporte 
un complément en cas de dépassement du budget attribué par Rennes 2. 

-Soutien financier à deux colloques organisés par des membres du laboratoire : « Sciences 
sociales et expertises dans les mondes politiques et sociaux contemporains » (octobre)  et 
« Contrainte financières, politique de fusions, gouvernance multi-niveaux : la réforme 
territoriale » (novembre). 

 

2) Site internet : date de livraison aux membres et actualisation de toutes les données 
(objectif automne) 

Le nouveau site internet devrait être publié à l’automne : avec une refonte graphique totale, 
une page d’accueil tout à fait renouvelée permettant d’aller vers des informations plus chaudes, 
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des pages actualités, un agenda, des motions spéciales ; une structure modifiée avec de  
nouvelles rubriques, de nouvelles fonctionnalités, des filtres de recherche sur les publications. 
Sur les fiches des membres, on pourra découvrir les statuts, la localisation... En septembre, tous 
les membres du laboratoire vont refaire leurs fiches. Il y aura des pages en anglais pour ceux 
qui le souhaitent.  

Claude Martin rétorque qu’il faut importer les fiches existantes et qu’un meilleur site, est 
avant tout un site actualisé.  

Une consultation a eu lieu à la demande de quelques membres du conseil et les résultats de 
cette consultation attendus n’ont pas été communiqués. Les membres du conseil d’unité sont 
impatients de voir les améliorations. 

Sylvie Ollitrault se félicite  de l’ouverture de ce nouveau site avec l’évaluation du HCERES. 

 

3) HAL  

Le laboratoire sera évalué lors de la vague B. Cette évaluation est déjà en préparation dans les 
instances de nos établissements tutelles. Le dépôt des  travaux, articles sur HAL fait partie 
intégrante de l'évaluation de l'unité de recherche. 
L’objectif de la direction est d'accompagner les membres du laboratoire qui n'ont pas encore 
intégré le réflexe de dépôt, avec l’objectif que, pour le printemps 2020, tous les membres aient 
pris cette habitude. 
 
Cyrille Harpet, EHESP, Brice Noël, CNRS, vont très prochainement proposer des modalités 
pour aider les membres dans cette démarche dite de la science ouverte. Brice Noël a fait un 
bilan des dépôts sur HAL et va s’adresser à chacun concernant cette question.  
 
 

4) Processus HCERES : rétro planning et organisation 

L'année à venir sera l'occasion de repenser notre projet scientifique et évidemment les équipes 
et leur périmètre, les chantiers, voire notre identité dans un contexte de construction de 
politique de site. Le prochain contrat commencera au 1er janvier 2022. 

Bien que la prochaine campagne d'évaluation par le HCERES des structures de recherche 2022-
2026 ne soit pas ouverte et que Rennes 1 ne dispose d'aucune information officielle, un 
calendrier prévisionnel de la préparation du volet recherche du futur contrat quinquennal est 
établi. 

8 octobre 2019 : validation par la commission recherche de la liste des entités de recherche et 
d'appui à la recherche à transmettre au HCERES pour évaluation  

15 octobre 2019 : examen des propositions par le CAC, futures EDs 

Décembre 2019 : transmission des templates par le HCERES  
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10 février 2020 : envoi des dossiers  par les porteurs des structures de recherche à la direction 
de la recherche et transmission des dossiers aux rapporteurs de la CR, pour examen (1er jet 
élaboré). Date retenue en raison de l'élection du Président en mars 2020 et de la vacance des 
commissions tout le mois d’avril notamment.  

17 mars 2020 : examen par les membres de la CR des dossiers transmis 

Navette entre les rapporteurs et les directeurs de structures de recherche  

Juin 2020 : examen final des dossiers par la CR de l'UR1 

Début septembre 2020 (au plus tard), date limite de dépôt par la DRI de l'ensemble des dossiers 
d'évaluation sur la plateforme PELICAN, avec un dépôt débuté en juillet.  

Autre information : le Ministère ne labellisera plus les EAs, ces équipes pourront continuer 
d'exercer mais seront des entités d'établissement. 

Les membres d’Arènes, et notamment les responsables d’équipes et de chantiers, ont été 
sensibilisés pour réfléchir au bilan et surtout aux perspectives pour l’écriture du projet.  

 

5) EHESP : plan stratégique et réunions conjointes avec la DR EHESP : CHU 
Pontchaillou/IRSET/Data base/CNRS « santé-environnement »/MSH-B « pôle santé » 

 

Sylvie Ollitrault a participé à l’écriture de la politique scientifique et stratégique de l’EHESP 
qui a été présenté au Ministère. 

Dans le contexte très contraint, d’un point de vue financier, lors d’un conseil d’administration, 
il a été convenu qu’Arènes bénéficierait de la gratuité des salles utilisées et n’aurait pas 
l’obligation de les louer. Il a été ainsi fait exception pour les unités de l’EHESP. 

Malgré sa spécificité, Arènes est force de l’EHESP avec une arborescence de soutien 
institutionnel de même que pour Sciences Po Rennes.  

L’EHESP a décliné son nouveau projet stratégique d’établissement 2019-2023 avec trois 
domaines prioritaires identifiés : Organisation, management et performance de notre système 
de santé ; Environnements et santé ; Santé, populations et politiques publiques. 

Dans la dynamique d’une constitution d’un site sur « Santé publique » au sens strict et d’une 
demande de l’EHESP de s’appuyer sur les structures, des contacts de l’UMR ont été pris avec le 
CHU sur la thématique « Territoires et santé », avec la démonstration que les SHS sont 
présentes sur cette dernière, ceci dans le cadre d’un plan stratégique d’établissement. 

Jean-Pierre Le Bourhis interroge sur les chercheurs et les projets de recherche potentiels.  

Sylvie Ollitrault cite les experts des politiques publiques, la chaire TMAP et les chercheurs qui 
sont sur « Urbanisme ».  

Une autre thématique « Santé et travail » est aussi indiqué. 
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Cyrille Harpet ajoute que l’unité est attendue sur des domaines comme la Santé en raison de 
compétences en interne et de la volonté du CHU Pontchaillou de faire d’Arènes une UMR 
phare SHS sur la santé publique, des travaux sont déjà réalisés ou en cours sur les âges de la 
vie, les territoires, les politiques publiques et les politiques sociales.  

L’idée est de commencer à faire connaissance et de réaliser un workshop avec des chercheurs 
intéressés par la démarche. 

Autre forme d’interdisciplinarité en écho avec la politique scientifique de la MSH-B et le pôle 
« Santé », une réflexion est amorcée pour une journée d’études commune IRSET/ARENES avec 
la responsable du pôle « Santé et société » de la MSH-B, Véronique Daubas-Letourneux, pour 
investir ce pôle.  

La transformation du site passera par une dynamique d’interdisciplinarité prônée par le CNRS. 
Preuve en est, sur chaque pôle thématique de la MSHB, est désigné un référent 
interdisciplinaire. 

Autre initiative, une réunion stratégique s’est déroulée avec le nouveau directeur de l’IRSET, 
Michel Samson, pour préparer l’évaluation du HCERES.  

Deux réunions importantes ont eu lieu avec l’EHESP et avec la Région à propos des ARED qui 
devraient être orientés sur la thématique « Santé », et pourraient faire l’objet de co-
financements. Sylvie Ollitrault a négocié avec l’EHESP pour sanctuariser un contrat doctoral 
ou alors deux co-financements pour les ARED. 

 

6) Pétitions et motion sur l'emploi scientifique  

La  motion suivante a été adoptée par le conseil de l’UMR 6051 ARENES  à l’unanimité des 
membres présents.  
  
« Le Conseil de laboratoire d’ARENES UMR 6051  rejoint les motions d’autres unités de 
recherche s’opposant à la réduction du nombre de postes permanents mis au concours par le 
CNRS. 
En 2019, le nombre de postes de chercheurs ouverts au concours a drastiquement diminué de 
50 (soit 1/6ème des postes créés). Cette réduction s’inscrit dans un mouvement de recul général 
des recrutements de permanent.e.s au sein du CNRS, et plus largement de l'emploi scientifique 
au sein de l’université. Depuis 2005, les effectifs totaux de chercheur.euse.s CNRS ont diminué 
de 5001. Par ailleurs, cette baisse va se poursuivre dans les cinq prochaines années : 
l’établissement perdra 80 personnels par an tous métiers confondus (technicien.ne.s, 
ingénieur.e.s, chercher.euse.s) jusqu’en 2022, selon la Direction du CNRS. 
Cette diminution menace la recherche publique française et l’excellence à laquelle celle-ci 
prétend. Elle condamne toute une génération de jeunes scientifiques à la précarité en les 
maintenant dans un circuit de contrats courts qui ne permettent pas de mener des recherches 
sereinement, ou bien en les contraignant à émigrer, quand ce n’est pas à mettre prématurément 
un terme à leur carrière. Pour ces raisons, nous demandons un moratoire sur la réduction du 
nombre de postes permanents et la mise en place d’une politique de l’emploi scientifique public 
à la hauteur des richesses et des enjeux majeurs de notre société ». 
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7) Demandes de rattachement en tant que membre de l'unité : Gaël Coron, et en tant 
que membres associés :  William Sherlaw  et Eric Le Grand 

 

En tant que membre : Gaël CORON ((avis sur cette demande de Thomas Frinault et Sébastien 
Ségas) 

Gaël CORON est enseignant-chercheur à l’Ecole des hautes études en santé publique, depuis 
2013 et demande un rattachement principal à l’équipe 3 « Institutions et échelles d’action 
publique », et à titre secondaire à l’équipe 1 « Politiques sociales et de santé. Inégalités et 
populations ».  

Une première demande de rattachement au laboratoire a été formulée en 2013 et une sortie 
motivée en 2015 pour un dossier de publications jugé insuffisant. Depuis Gaël Coron a participé 
à une série de recherches et s’est engagé dans un travail éditorial qui permet de réévaluer à la 
hausse la qualité scientifique de son dossier.  

Les responsables de l’équipe 3 jugent « ses travaux congruents avec les thèmes de l’équipe 3 
pour deux raisons : d’abord parce que ses travaux actuels s’inscrivent dans la sociologie de 
l’action publique, notamment son projet d’HDR duquel Andy Smith (directeur de recherche 
CNRS, président de l’AFSP° est garant ; ensuite, parce qu’il investit les dynamiques d’action 
publique entre différentes échelles institutionnelles – au cœur de l’équipe 3 – essentiellement 
à partir de la  question de l’européanisation. Son expérience acquise notamment sur la 
dimension européenne peut utilement enrichir l’équipe dans laquelle cette dimension, bien 
qu’existante (soit à travers l’UE, soit à travers une comparaison européenne), gagnerait à être 
plus développée aux côtés des travaux sur les échelons infra-nationaux. …. Gaël Coron est 
enseignant-chercheur depuis novembre 2013 à l’EHESP, soit l’une des tutelles du laboratoire 
Arènes. Ce qui en fait une candidature cohérente d’un strict point de vue institutionnel. » 

 

En tant que membres associés : William SHERLAW et Eric LE GRAND 

William SHERLAW est actuellement enseignant-chercheur à l’EHESP, spécialiste du domaine 
de la promotion de la santé et du handicap ainsi que des représentations sociales en rapport 
avec l’exclusion et l’inclusion des populations minoritaires. En accord avec le Directeur de 
recherche de l’EHESP, il souhaite poursuivre ses travaux après son départ à la retraite (juillet 
2019) en tant que professeur honoraire. Depuis sa thèse de doctorat sur la santé, la santé 
publique et la culture, ses objets de recherche et de conceptualisation se sont élargis pour se 
focaliser sur la santé et sa promotion, les inégalités de santé ainsi que la participation sociale 
des personnes en situation de handicap et la santé des migrants.   

Actuellement rattaché au laboratoire de recherche en sociologie le LABERS de l’UBO, il lui 
paraît plus cohérent d’intégrer une unité en lien fort avec les axes de recherche qu’il développe, 
ainsi qu’avec les collègues qui y sont rattachés (Eric Breton, Cyrille Harpet, Marie-Renée 
Guével, Emmanuelle Fillon, Jean-Baptiste Combes). 
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Plus récemment, il a collaboré avec des collègues de l’unité Arènes (Eric Breton, Françoise 
Jabot, Jeannine Pommier, Cyrille Harpet) et d’autres laboratoires sur deux ouvrages, l’un en 
français, l’autre en anglais : le premier ouvrage est un manuel sur la promotion de la santé, 
dont il est co-directeur avec Eric Breton, auprès des Presses de l’EHESP (2017) ; le deuxième 
ouvrage, aux éditions Springer, Principles and Concepts of Behavioural Medicine : A Global 
Handbook, comprend un chapitre spécifique sur la réduction des inégalités sociales de santé 
par les déterminants non sanitaires (“Improving health and tackling health inequities through 
non-health sector action” (2018)). Il est impliqué dans plusieurs projets de recherche-action et 
de formation  concernant la promotion de la santé, avec la création d’une formation accessible 
à l’intention des représentants des personnes handicapées, puis le programme européen MIG-
Health care (accueil des migrants dans le système de soins), enfin sur l’emploi des personnes 
handicapées dans le secteur public (dirigée par Marie-Renée Guével). 

Dans le domaine du handicap, il fait partie depuis plusieurs années du regroupement 
international francophone, le GIFFOCH, qui a pour mission de sensibiliser et former des 
personnes aux problématiques du handicap et de l’inclusion des personnes handicapées.  

Actuellement, il fait partie également de l’équipe de CLoterreS, dirigée par Eric Breton, qui est 
un projet de recherche sur les contrats locaux de santé et leur articulation avec la promotion 
de la santé.  

Ces recherches, notamment dans les domaines des inégalités de santé et du handicap, peuvent 
s’articuler avec les compétences et les objets de recherche de membres d’Arènes.  

 

Eric LE GRAND, sociologue, consultant en Promotion de la santé depuis 2005,  est professeur 
affilié à l’EHESP, depuis 2014. 

Ses travaux de recherches et d’évaluations s’intègrent dans le domaine de la promotion de la 
santé et plus précisément sur les questions de participation, d’engagement, de trajectoire, 
d’inégalités sociales de santé, de démarche communautaire et d’éducation par les pairs, et ce 
dans des milieux et populations diverses (jeunes, personnes sous-main de justice, travailleurs 
du sexe, publics en situation de précarité…). 

Ces travaux  lui ont permis de multiplier les collaborations avec des enseignants-chercheurs 
d’Arènes depuis plus de dix ans : avec Patricia Loncle, programme ANR 
JUVENIL « Perceptions et prises en charge des jeunes vulnérables dans les politiques sociales 
et sanitaires locales », (2009-2012) ; avec Virginie Muniglia, à l’évaluation de la décentralisation 
du RSA (2009) et de la maison des adolescents de Loire-Atlantique (2012-2013) ; avec Marie-
Renée Guével sur les jeunes en situation de handicap au sein des missions locales et 
actuellement, avec Jean-Baptiste Combes, il développe un programme sur la pairs-aidance 
entre mineurs non accompagnés, en collaboration avec Médecins du monde à Nantes. 

Ces recherches et évaluations lui donnent aussi l’occasion d’intervenir dans des formations 
universitaires de l’EHESP et de Rennes 2 : masters « Enfance, jeunesse » (Resp : V. Muniglia), 
« Promotion de la santé » (Resp : Marie-Renée Guével), « Pilotage des politiques et actions en 
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santé publique » (Resp : Arnaud Campéon…), Master 1 : « Intervention Développement 
social » (Resp : Emilie Potin).  

Eric Le Grand demande son intégration comme membre associé dans l’équipe 1 « Politiques 
sociales et de santé. Inégalités et populations ». 

Après discussion, le conseil d’unité valide ces demandes de rattachement à l’UMR Arènes, en 
tant que membres à part entière pour Gaël Coron ; en tant que membres associés pour William 
Sherlaw et Eric Le Grand et les invite à participer aux activités scientifiques du laboratoire.  
 

8) Demande de soutien de la Revue Alter  

Emmanuelle Fillion sollicite le soutien d’Arènes pour financer le secrétariat de rédaction de la 
Revue Alter à hauteur de 2500 € et précise que cette  demande de renouvellement de soutien 
au laboratoire d’ARENES se justifie par le fait que le handicap est une thématique importante 
dans les thématiques du laboratoire, avec cinq chercheurs (Gildas Brégain, Delphine Moreau, 
Emmanuelle Fillion, Marie-Renée Guevel, Noémie Rapegno) qui  participent  activement à 
l’association et au comité éditorial de la revue. Celle-ci permet une visibilité de la recherche 
sur le handicap en France, et de certains travaux d’ARENES. 

Claude Martin questionne à propos des critères qui peuvent être retenus pour le soutien d’une 
revue et à partir de quand il est important de soutenir une revue. 
Il rappelle que nous soutenons actuellement deux revues : Sur le journalisme, revue verte 
quadrilingue créée et portée par trois ou quatre membres de l'unité depuis 2012 ; et Alter, revue 
internationale sur le handicap, soutenue depuis deux ans. Deux autres revues obtiennent un 
bien plus modeste soutien : Mots et Lien social et politiques (aide parfois pour frais de 
déplacement des membres impliqués dans les comités de rédaction). 
Il indique que l'aide aux revues doit rester conditionnelle, en fonction des projets de 
valorisation de projets de publications issus de membres de l'unité. Il ne lui semble pas 
souhaitable, ni même peut-être soutenable de faire de cette aide une mesure pérenne.  
Alter implique en effet cinq membres de l'unité dans son comité de rédaction et elle représente 
incontestablement une importante référence pour tous ceux qui, en France et à l'international, 
travaillent sur le handicap. Ce soutien est donc parfaitement justifié. Mais Claude Martin pense 
qu'il faudrait avoir une stratégie pour s'appuyer moins sur des labos, dont les ressources 
mutualisées sont tout de même très modestes. Il serait normal d'obtenir des soutiens 
d'institutions plus dédiées tels que ceux de la CNSA, de l'IRESP, et même de l'EHESP. Car pour 
de telles institutions, un soutien de 5 à 10K€ par an est une goutte d'eau dans leurs budgets, 
certes contraints, mais incomparablement plus copieux que ceux de deux unités de recherche. 
 
Après échange, il est décidé que le soutien est accordé cette année parce qu’il reste compatible 
avec le budget.  
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9) Demandes de missions internationales – 2ème semestre 2019 

Le conseil d’unité prend connaissance de l’objet des demandes de missions internationales et 
des résultats attendus, pour le second semestre 2019. 
 

� Thomas Aguilera, Congrès bi-annuel du RC21 de l'ISA (Association internationale de 
sociologie), animation d'une journée de panel (2 sessions) + 2 interventions dans 
d'autres panels + préparation d'un ouvrage avec une collègue, New Delhi, 18-21 
septembre ; demande 1600 €. 

� Magali Bigaud, Recherches terrain dans le cadre de sa thèse, Cambodge, octobre ; 
demande 1200 € (250 euros de l'ED/STT accordés lors de l'appel soutien à mobilité de 
mai 2019) 

� Gildas Brégain, Colloque annuel de l'European Society for Disability Research. 
Histories, Practices and Policies of Disability: International, Comparative and 
Transdisciplinary Perspectives. Communication intitulée "Some reflections on the 
crippled protest during the inter-war period from a transnational Europe-Americas 
approach". Diffusion des résultats des recherches, contacts avec des historiens et des 
sociologues européens du handicap, Cologne, 4-6 septembre ; demande 590 €. 

� Gildas Brégain, Cours sur l'histoire transnationale du handicap à l'Université de 
Montevideo du 28 octobre au 1er novembre. Recherches dans les archives à Porto 
Alegre du 4 novembre au 6 novembre (archives de la fraternité catholique 
latinoaméricaine des malades et personnes handicapées). Collecte de nouvelles 
archives, Montevideo- Porto Alegre, 26 octobre-7novembre ; demande 970 € 
(Financement de l'hôtel à Montevideo et du billet Paris-Montevideo par l'Université de 
Montevideo). 

� Clémentine Comer, Colloque « Les mouvements lesbiens, homosexuels et trans en 
France », communication, Lausanne, 10-12 octobre ; demande 510 €. 

� Morgane Delaunay, Coordination et participation au panel "Leaving Africa: Narratives 
of the “return” and the memory of Portuguese Retornados" dans le cadre de la 
conférence internationale "Narratives of Forced Migration in the Twentieth and 
Twenty-First Centuries", Stirling, Écosse, 16-18 septembre ; demande 550 €. 

� Adrien Mével, terrain de thèse, réalisations d'entretiens et observation, Barcelone, 26-30 
juin ; demande 250 €. 

� Claude Martin, 14th ESA Conference European Sociological Association, 
communication "Social Investment in Childhood: Arguments in the Academic and 
Institutional Arenas", 21-24 août ; demande 800 €. 

� Alice Picard, Colloque « Les mouvements lesbiens, homosexuels et trans en France », 
communication, Lausanne, 10-12 octobre ; demande 510 €. 

� Jean-François Polo, Consortium for European Symposia on Turkey, 5th Annual 
European Symposium on Turkey, (communication - publication), Vienne, Autriche, 29-
30 novembre ; demande 800 €. 

� Frédérique Quidu, 30ème congrès de CALASS. Conforter, voire augmenter réseau au 
sein de pays latins (Espagne, Amérique latine, Belgique, Moldavie, etc.), Montréal, 20-
24 août ; demande 1200 €.  
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� Noémie Rapegno, Colloque annuel de l'European Society for Disability Research. 
Histories, Practices and Policies of Disability: International, Comparative and 
Transdisciplinary Perspectives. Présentation de résultats de recherche - avoir un 
échange scientifique suite à la présentation - nouer des liens avec des chercheurs 
étrangers travaillant sur des thématiques proches, Cologne, 5-6 septembre ; demande 
800 €. 

� Jeanne Toutous, Congrès de la Societa Italiana di Scienza Politica (communication), 
Lecce (Italie), 12-14 septembre ; demande 800 €. 

 

Les demandes sont acceptées à hauteur des demandes et des forfaits pour les missions 
internationales : 800 € Europe ; 1200 € Amérique du Nord ; 1600 € pour le reste du monde.  

 

La séance est levée à 12h. 

Secrétaire de séance 

Marylène Bercegeay  

 

 

 

 

 

 

 
 


